

EL TELEGRAMA

DEL RÍO

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

Precios de suscripción:

Melilla, un mes	1'25	Ptas
Provincias, un trimestre	4'50	"
Número suelto	0'05	"

Redacción y Administración:

CALLE DEL HORNO, NÚM. 2.

ANUNCIOS:

PRECIOS CONVENCIONALES

Pago anticipado

Una carta del Sr. Villanueva

El elocuente ex-ministro de Agricultura dirige la siguiente notable carta, á nuestro distinguido compañero D. Manuel Cañete, director de «El Correo Español» de Orán.

Mi querido compatriota y amigo: Breve fue nuestro conocimiento personal, pero, en cambio, la compenetración de nuestros espíritus y la comunidad de ideas amplias, generosas y desinteresadas para servir á la Patria, existía y durará mientras vivamos.

No me atrevo á aceptar el nombre de «Jefe de los Africanistas españoles», porque no he pensado jamás en serlo de nadie, antes bien, educado en la obediencia, sólo cuido de averiguar á quien he de rendirla, y, además, de buen grado reconozco, que hay no pocos que pueden reclamar ese honor, por sus relevantes méritos y servicios; pero, en cambio, recojo con entusiasmo las obligaciones que aquel honroso título encierra, para cumplirlas hasta donde mis modestas fuerzas lo permitan.

Ya empecé á hacerlo, elevando hasta el Gobierno alguna parte del fruto de mis observaciones durante el hermoso viaje que acabo de realizar. Y abiertas las Cortes, acaso en esta misma semana expondré á la consideración del país, las reflexiones que me inspira el problema africano, aspirando á cumplir mi deber como lo viene V. haciendo por modo digno de sincero aplauso, que le tributan sin tasa cuantos tienen noticias de sus patrióticas campañas.

Mas no debemos conformarnos con esto. Hay que aspirar á que esa numerosa Colonia española, encuentre el camino y los medios de ser más útil á sí misma y más digna del reconocimiento de cuantos trabajan por el bien de la humanidad. ¿Es posible que en Orán y Argel

no haya hospitales españoles? ¿Como seguir sin escuelas españolas? ¿Cabe el que el nombre español se resigna á la humillación de aparecer como incapaz de imitar los altos ejemplos que las naciones modernas le ofrecen? ¡Ah! y en los casi patriotas del Africa francesa pensaba yo ayer, cuando leía la descripción de la fiesta anual, que aquí en Madrid, celebra la Colonia alemana en honor del Emperador Guillermo, con asistencia de su Embajador y concurrencia de los alumnos del gimnasio alemán precedidos de la banda del Regimiento de Was-Ras y que con su presencia sellaba la amistad de los pueblos. Y esa reseña, evocaba también el recuerdo de otras fiestas semejantes, que en España, en Inglaterra, en los Estados Unidos y por todas partes celebran las Colonias francesas cuando abren un hospital, como hace días en Dinamarca, y el repartir los premios en las infinitas escuelas que por todas partes establece la Liga para la enseñanza de la Lengua francesa y que son numerosas en España.

¿Que génio del mal nos persigue haciendo imposible tan útiles y hermosos espectáculos entre españoles? ¡La división, la discordia! ¡Ah! No hemos aprendido á pensar de que á diario nos lo enseña la grandeza agena, que el compatriota ahí en Orán y en Argel como en cualquier lugar del extranjero, no es el republicano, no es el monárquico, no es el socialista, no es el partidario de alguna de las ideas que nos dividen, sino el español que con sus obras labra y defiende la honra ó el crédito de su Patria en el mundo entero.

Tenemos que cambiar mucho para llegar á ser algo.

Pero no lo dejemos para mañana, para esa mañana que es la Ley que rige á los perezosos y á los incapaces.

No se si valgo para ayudar á los buenos patriotas á emprender ese camino, pero á su devoción estoy; é ire á esa tierra

cien veces á sumarme con los que querían contribuir á la noble empresa de bajar por el bien de esta pobre Patria.

Utilice V. esta carta como quiera haga lo propio con su buen amigo.

Miguel VILLANUEVA

Mayo—30—904

MOMENTO DE ORO

Hay en la vida de cada hombre un momento de oro, una cima luminosa en la cual aguarda y donde recibe cuanto le es dado perar en punto á prosperidades, á gozos, triunfos. La cumbre es más ó menos elevada, más ó menos áspera é inaccesible, pero existe de igual suerte para todos, para los grandes como para los pequeños.

No hay sino que, á la manera de ese día más largo del año en que el calor agota todos sus bríos y cada mañana parece un primer paso hácia el invierno, ese *summum* de las existencias humanas no dura más que un momento, después del cual no cabe ni bajar. ¡Pobre hombre! Recuerda bien el esplendor efímero de ese momento de oro.

En ese punto alcanzaste la plenitud del verano; las flores se deshacían en perfumes, desblándose las ramas al peso de la dorada fruta: los campos eran cielo de espigas cuyos granos tirabas tú tan miserablemente.

Pero tu estrella comenzará á palidecer, poco á poco irá borrándose y descendiendo á su ocaso, pronto sus destellos no conseguirán romper las lúgubres tinieblas en cuyo seno vá á cumplirse tu destino.

ALFONSO DAUDET.

PARA EXPLOTAR EL MUNI

Se está constituyendo en Zaragoza una Compañía mercantil titulada Sociedad de Crédito Popular, que se dedicará á la explotación agrícola é industrial en el territorio del Muni (Africa), dedicando su atención preferente al negocio de maderas finas, sin abandonar los del caucho, marfil, aceite de palma y otros no menos importantes y lucrativos de aquella comarca.

El gobierno ha concedido á la Sociedad

300 hectáreas de terreno, que dedicará al cultivo del algodón, cacao y café.

Han zarpado de Las Palmas dos vapores holandeses, con dirección á la costa occidental de Africa con objeto de hacer ensayos de pesca en los bancos comprendidos entre Cabo Muni y Cabo Bojador, empleando aparatos y artes modernos.

Tratan de establecer una nueva industria de exportar pescado en conserva y fabricación de guano, aprovechando los residuos que de aquél existen.

NOTICIAS.

Viajeros

En el correo de ayer llegaron el capitán de E. M. D. Gabriel de Morales, el Secretario de la Junta de Arbitrios D. Manuel Ferrer, D. Pablo Vallesca en unión de su señor hijo, que después de brillantes ejercicios ha obtenido una de las primeras notas en los exámenes de ingreso en la Academia de Administración Militar, D. Luis Alpuente, D. Juan Gallego y D. José María Fernandez,

Compañía de zarzuela

Se practican activas gestiones para conseguir venga á esta plaza una compañía de zarzuela del género chico.

Cartas de Tánger

En cartas que ayer se recibieron de Tánger se dice que el bandido Raisulí había puesto en libertad al súbdito americano Perdicaris y al inglés Valery y se añade, que este último habíase vuelto loco.

La noticia no ha sido confirmada telegráficamente.

Robo

Dos moros robaron varias ropas y efectos en una casa del Polígono.
Los cacos ingresaron en el arresto.

Telegramas

De nuestro corresponsal Sr. Almodovar:

(Prohíbe la reproducción.)

De Italia.—Dimisión de ministro de la Guerra.

La prensa de Roma insiste en que el ministro de la Guerra dimitira por no poder obtener los créditos necesarios para la defensa de la frontera austriaca.

Sesión suspendida

Al abrirse esta mañana la sesión en el Congreso, el Sr. Silvela (D. Faustino) pidió se contara el número de diputados y no habiendo número suficiente, no pudo celebrarse.

El Sr. Maura se muestra contrariedadísimo y ha excitado á sus amigos para que concurran temprano al Congreso.

La guerra ruso-japonesa

Tentativas inútiles.—Barcos á pique.—Avance de los japoneses.

Los rusos han repetido hoy inútilmente la tentativa de volar los obstáculos que cierran la bahía de Puerto Arturo.

Un torpedero ruso que se hallaba ocupado en la operación de referencia, tropezó con un torpedo japonés, yéndose á pique.

En la bahía de Talienwan ocurrió un accidente análogo á un barco japonés, el cual chocó con una de las muchas minas que dejaron los rusos.

Las tripulaciones de ambos barcos se salvaron.

El cuerpo de ejército japonés que asedia á Puerto Arturo continúa su movimiento de avance. El día dos se hallaba á siete millas del ejército ruso.

Es muy probable se esté librando ya una gran batalla, de la cual depende la suerte de la indicada plaza.

Las sesiones de Cortes

En el Senado

El Sr. Navarro Reverter ha pedido se gestione que el Gobierno de la Isla de Cuba nos liquide la deuda.

En el Congreso

En la sesión de hoy el Sr. Villanueva ha interpelado al Gobierno sobre la cuestión de Marruecos.

En la primera parte de su discurso trató del convenio anglo-francés, expresando sus dudas de que España interviniera durante las negociaciones que le precedieron.

Ocupóse después de la negociación franco-española y á este efecto dijo que debemos desistir y abandonar las negociaciones con Francia, si no nos asegura satisfacción cumplida á lo que son nuestras legítimas aspiraciones.

El Sr. Villanueva sostiene que España posee iguales derechos que la vecina república y en su consecuencia que nos corresponde desempeñar en Marruecos análogo papel.

El ilustre exministro de agricultura tanto seguidamente del desamparo en que se tiene á los miles de españoles residentes en Argelia, á los cuales se les obliga á adquirir la naturalización francesa.

Se les prohíbe tener escuelas españolas, con otras vejaciones más que es preciso cesen.

En último término repitió las censuras que los pasados días dirigió al régimen que se observa en las plazas de Africa, insistiendo en la necesidad de trasformarlo.

El secuestro de Perdicaris.—Esperando al Sultán.—Contrariedad del vecindario.—Las escuadras francesas é inglesas.—Rumor desmentido.

Telegrafia de Washington que el almirante de la escuadra Norte-Americana anclada en Tánger comunica su Gobierno que espera allí la llegada del Sultán y añade que el vecindario se muestra contrariado por la aglomeración de fuerzas navales.

Inglaterra enviará hoy á Tánger un acorazado.

También se dice que Francia enviará su escuadra del Mediterráneo.

Se ha desmentido que el embajador de Francia recibiera un correo de Fez con las bases del empréstito aceptadas por el Sultán.

De Tánger ha zarpado con rumbo á Arella el vapor «Mida» llevando á rarios de sonajeros marroquíes.

El viaje parece que se relaciona con el secuestro de Perdicaris.

Co tra Wladivostok

Según participan de Tokio el Estado Mayor japonés ultima la movilización de tres divisiones destinadas á operar contra Wladivostok.

Se ha suspendido el envío de tropas rusas al teatro de la guerra por falta de viveres.

El abastecimiento de las tropas en campaña tropieza con serias dificultades y hasta que se resuelva no se enviarán más fuerzas.

Proposición de los carlistas

Esta tarde jurará el Sr. Vazquez de Molla el cargo de diputado, y seguidamente defen será una proposición que los carlistas presentan sobre las relaciones entre Francia y el Vaticano.

Muerte de una actriz

Anoche, durante la representación del drama «Diego Corrientes», en el teatro de Minotello (Avila), ocurrió una sensible desgracia.

Al actor encargado del papel de protagonista, escapósele un tiro de pistola matando á la actriz.

En los primeros momentos no se apercibió el público y cuando los artistas rolearon el cadáver de la infeliz actriz, invadió el escenario para convencerse de la desgracia.

El triste accidente causó penosísima impresión en el pueblo, el cual se propone celebrar solemnes exequias en sufragio de la malograda artista.

Atentado anarquista

En el muelle de la Independencia Colorado) ha hecho explosión un carucho de dinamita, pereciendo 16 personas.

Otras más se encuentran heridas, 9 de ellas de gravedad.

Se trata de un atentado anarquista.

Elogios á Villanueva

«El Imparcial» se ocupa en el número del discurso que en el Congreso pronunció ayer el Sr. Villanueva, al que tributa grandes elogios, felicitándole por el exacto conocimiento que de las cuestiones africanas ha adquirido en su reciente viaje á Africa.

Califica de notabilísimos los párrafos que consagro á describir la situación de los españoles en Argelia y la importancia que con un trabajo han logrado adquirir en la floreciente colonia francesa.

Cambios

Paris vista 38'70 francos
Londres > 34'85. libras

Junta de Arbitrios

ANUNCIO.

El día 20 de Junio próximo, á las once tendrá lugar en las oficinas de esta Junta y ante la Sección 4.ª de la misma, la subasta pública para el arreglo de las carreteras á cargo de esta corporación, cuyo presupuesto total es de 77.252'42 pesetas.

Los que deseen tomar parte en la subasta podrán hacerlo á una sola carretera, á dos de ellas ó las tres que comprende el arreglo y podrán consultar los pliegos de condicio-

nes y presupuestos que se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Junta.

Estos documentos se remitirán gratis á cuantas personas lo soliciten del Sr. Presidente de esta Junta con el fin de facilitar el medio de que puedan consultarlos cuantos lo deseen.

Las proposiciones deberán ajustarse al siguiente modelo.

D. vecino de habitante en se comprometo á ejecutar el arreglo de las carreteras que á continuación se expresan, á cargo de la Junta de Arbitrios de Melilla y con sujeción á los pliegos de condiciones aprobados por los precios siguientes:

Trozo desde la carretera del Polígono hasta el puente de Camellos. (en letra) pesetas.

Trozo desde la puerta de Santa Bárbara hasta cincuenta metros más allá del puente de Triana (en letra) pesetas.

Trozo desde la escuela de niños del Polígono hasta el cauce. (en letra) pesetas

Melilla 13 de Mayo de 1904—El Vocal Secretario accidental, Joaquín López de la Blanca.—Rubricado.

Fonda de viajeros

En la calle del Horno núm. 4, con entrada también por la Plaza de la Parada núm. 9, se acaba de abrir al público una nueva casa con el título que encabeza este anuncio, cuyo principal objeto y especialidad es facilitar en la misma cómodas habitaciones, sana alimentación, esmerada asistencia y fino trato al honrado y laborioso gremio de viajeros de comercio, que hasta hoy rehuía acercarse á esta población por no encontrar en ella el alojamiento adecuado á su clase.

Esta casa ha venido á llenar el vacío que se notaba y para salvar esta deficiencia no

ha omitido su dueña gasto alguno con el fin de dejar satisfechas las aspiraciones de los más exigentes.

Los precios corrientes son económicos y los extraordinarios convencionales.

Colección de tratado

ENTRE

España y Marruecos

Según anunciamos, hemos puesto á la venta esta obra utilísima para cuantos tengan negocios en Marruecos, y contiene todos los tratados que España concertó con el imperio desde el siglo 18 hasta el año 1895.

Precio para los suscriptores del Telegrama del Rif. 1'50
Para los no suscriptores. 2'00

Targetas postales

Colección en fototipia, asuntos de esta plaza.

De venta Muro X, cerveceria de la viuda de Galbán, y en el Polígono establecimiento de los Sres. Montes é hijos.

Se necesitan

aprendizas para hacer medias á máquina.

IGLESIA, 12

Se alquila En la casa del Sr. Orozco un portal, para más informes establecimiento Tres Ríos.

Imprenta de EL TELEGRAMA

Folleín de EL TELEGRAMA DEL RIF (57)

LAS AVES DE RAPIÑA

«Lo poco que nos habeis dicho anoche lo prueba de una manera irrefutable.

«¿Quereis que trate de probároslo?»

«¿Quereis que os señale la piedra que no habeis visto y que os he hecho trompezar?»

«Mirar hacia atrás cuando se quiere avanzar es perder el tiempo. Para llegar es preciso tender la mirada adelante.

«Estáis decidido? Seria hacerle una injuria á vuestro amor dudarle un instante.

«No vaciléis un solo minuto y venid, que yo pongo al servicio de vuestro amor, mi ingenio de mujer, mi experiencia de actriz y mi vivo deseo de seros útil.

«Venid y os mostaaré el camino un camino seguro al fin del cual hallareis el amor y la posesión de Margarita.

«CRMEN.»

Después de haberse enterado de tan sin-

gular epistola, el principe reflexionó un gran rato.

Su delicadeza y su amor sostenian una lucha terrible.

El último le obligaba á aceptar de cualquier mano los medios de hacerse amar.

La primera le inducía á rechazar, como indigno de el y de su mismo amor, un auxilio procedente de una mujer de la especie de Carmen.

Esta, demasiado conocedora del corazón humano: esperaba con seguridad la visita y sin perder sus resabios de actriz, se habia puesto un traje apropiado á la situación.

Consistía en un sencillo vestido de seda negro de cuerpo llo y alto, adornado de algunos lazos de tafetán azul, que daba á su fisonomía una expresión seria y fría que no recordaba para nada la expresión alegre y viva de la actriz.

Quería evidentemente inspirar á su visitante cierta confianza y para ello habia dejado á un lado todo lo que pudiese revelar tal pretensión.

En una palabra, renunciando el papel de Melibee, parecia haber adoptado algo del de Celestina.

Al escribir al principe, no sabia nada todavía del resultado de su duelo con Luciano; pero tenia sobrada confianza en su estrella y obra dando por supuesto el triunfo del principe.

En cuanto á los medios que queria emplear para hacer desaparecer á Margarita de su camino, el principe mismo se lo habia surgido y con él era con quien contaba.

Ahora vamos á ver su obra.

Lo primero que empezó por haber, fué no recibir al principe en su estacion, donde todo respiraba con voluptuosidad calculada; ni menos en su tocador, más voluptuoso aún.

Perezosamente reclinada en su silla colocada al lado de la chimenea de su extensa sala iluminada por cuatro ventanas, le dijo con cariñosa expresión apenas le vió entrar.

—No creia que viniérais. He debido daros bien triste idea de la firmeza de mis ideas. pero la grandeza de vuestra pasión me ha seducido y bajo el influjo de esta pasión os he escrito.

—¡Franqueza por franqueza! señora—respondió el principe.—Si esporábais que no viniere, siento en verdad haber venido. Co-